

indo-canadiennes une chaleur particulière, une amitié profonde qui remonte à de nombreuses années. Le premier ministre Nehru et le premier ministre du Canada, Louis St-Laurent, ont établi, bien avant nous, des relations fondées sur une profonde admiration mutuelle. Leur amitié a été un modèle pour les leaders de nos deux pays, qui se sont succédé. Il est évident aujourd'hui que le premier ministre Brian Mulroney et le premier ministre Gandhi ont également établi d'excellents rapports personnels.

La chaleur de ces relations repose, je pense, sur les nombreuses traditions et affinités communes à nos deux pays.

Tous deux héritiers de la tradition parlementaire britannique, nous avons créé des institutions afin de garantir et d'encourager un débat politique dynamique et libre. Le respect que nous nourrissons à l'égard de la liberté de parole se reflète dans notre garantie de la liberté de la presse. On dit, à juste titre, que l'Inde est la plus grande démocratie du monde: j'aimerais seulement ajouter que tous les Canadiens rendent hommage à la vibrante démocratie de ce pays à cette époque où beaucoup de pays ont opté pour des systèmes politiques différents, moins dignes d'éloges.

De nombreux liens personnels et familiaux s'établissent aussi actuellement entre nos deux pays. Plus de 300 000 citoyens d'origine indienne sont venus enrichir la vie canadienne. Cette année, nous prévoyons accueillir au Canada plus de 9 000 immigrants et environ 25 000 visiteurs en provenance de l'Inde. Les Canadiens, eux aussi, voyagent beaucoup et l'Inde est une des destinations favorites des Canadiens de tous âges. Comme nous nous intéressons beaucoup les uns aux autres, nous procédons - à titre tant officiel qu'officieux - à de nombreux échanges culturels, académiques et commerciaux.

Il y a 35 ans, le Canada et l'Inde ont entrepris un vaste programme de coopération. Au fil des ans, l'Inde est devenue le principal bénéficiaire au monde de l'aide bilatérale du Canada. Cependant l'Inde n'est plus le pays qu'il était durant les premières années qui ont suivi l'indépendance, lors du lancement du plan Colombo. Le Canada non plus. Si l'Inde a changé de façon remarquable, il en a été de même des capacités du Canada dans de nombreux domaines industriels de pointe. Nous avons adapté notre programme de coopération en conséquence.